



Ministère des Affaires étrangères
et du Commerce international

Department of Foreign Affairs
and International Trade

99/3 SOUS RÉSERVE DE MODIFICATIONS

NOTES POUR UNE ALLOCUTION DE L'HONORABLE LLOYD AXWORTHY, MINISTRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES, DEVANT L'INSTITUTO TECNOLÓGICO AUTÓNOMO DE MÉXICO (ITAM) « LE PROGRAMME DU CANADA EN MATIÈRE DE SÉCURITÉ HUMAINE À L'ÉCHELLE DE L'HÉMISPHERE »

MEXICO, Mexique

Le 11 janvier 1999 (18 h HNE)

Ces dernières années, le Canada et le Mexique ont appris à mieux se connaître. À mesure que nos relations se développent, nos partenariats et notre coopération augmentent considérablement, aux niveaux international, régional et bilatéral. Un aspect important de ce phénomène est l'expansion, en nombre et en variété, des contacts directs — économiques, politiques, sociaux, culturels et universitaires — entre Canadiens et Mexicains. À cet égard, je suis heureux de me joindre à vous pour partager quelques réflexions sur la politique étrangère du Canada.

À titre d'observateurs et de praticiens de la politique internationale, vous n'êtes pas sans savoir que la sécurité — tant de sa réalisation que de son maintien — est depuis longtemps un leitmotiv de la politique planétaire. En fait, le Mexique est un chef de file lorsqu'il s'agit de rallier l'accord international en faveur de la sécurité mondiale, notamment dans le domaine du désarmement et du contrôle des armements. Ce leadership mexicain s'est manifesté avec brio dans la préparation du Traité de Tlatelolco, lequel, avec d'autres réalisations, a valu à M. García Robles, alors ministre des Affaires étrangères, le prix Nobel de la paix en 1982.

Aujourd'hui, je voudrais aborder les nouvelles menaces à la sécurité planétaire dans un monde en mutation, passer en revue les réponses du Canada, discuter de la dimension hémisphérique et m'attarder sur un dossier en particulier, celui de la lutte contre les drogues illicites.

Le défi de la sécurité humaine

Les événements de la dernière décennie ont détourné la communauté mondiale des sentiers battus de la guerre froide pour l'entraîner sur de nouvelles voies inexplorées, qui la feront entrer dans un siècle nouveau. Par conséquent, il faut mettre à jour nos vieilles balises en matière de sécurité planétaire. Quelques certitudes émergent du nouveau désordre mondial et nous aident à nous orienter.

De plus en plus, les principales victimes et les principales cibles de conflits violents sont des civils, particulièrement les plus vulnérables. Cela est dû en partie à la nouvelle physionomie de la guerre. La majorité des conflits se livrent maintenant à l'intérieur des États et non entre eux. Quoi qu'il en soit, le monde est le théâtre de tragédies humaines aux proportions dévastatrices — mouvements massifs de réfugiés et violations les plus graves du droit humanitaire, y compris des actes de génocide.

La nature des menaces à la sécurité mondiale évolue. Ces menaces sont multiformes et ont une dimension transnationale. Les problèmes que posent les drogues illicites, le terrorisme, la dégradation de l'environnement, les violations des droits humains et la prolifération des armements ne respectent aucune frontière et recourent de nombreuses disciplines. Il n'est pas possible de les résoudre unilatéralement. Ils ont cependant un effet direct sur nous, la sécurité de nos rues, l'air que nous